
回憶建滔集團的
發展歷程，張

國榮感觸良多。他稱，建
滔集團成立之初，只是一間

小規模，生產紙覆銅面板的「山
寨廠」，因為祖國的改革開放，才能

迅速做大做強，成為如今業務涵蓋覆銅

面板、印刷線
路板、化工產品以

至中國房地產等多個
範疇的上市跨國企業，為

全球最大覆銅面板生產商，
全國最大印刷線路板製造商和

全國化工產品龍頭供應商之一。

建滔發展受惠改革開放
建滔集團自成立以來，積極進行垂直和橫

向雙線擴展。先致力進行垂直整合，自行生產銅
箔、漂白木漿紙、玻璃絲、玻璃纖維布等覆銅面板

所需原料，而後在覆銅面板的優勢上積極拓展多元化
業務組合。集團如今投資的廠房及生產設施，遍佈內
地、香港及泰國，總資產超過900億元。每年營業額超
過400億元。張國榮稱，這些成就最終是受惠於國家的
改革開放，香港回歸和成功落實「一國兩制」方針。

謀劃「一帶一路」全球部署
2013年，習近平主席提出「一帶一路」的倡議，並

獲第十八屆中央委員會第三次全體會議通過定為國家戰
略。張國榮領導的建滔集團把握機會，積極探討和研究
海外發展機會。
他回憶道，25年前他四處鼓勵同行北上發展，當大

部分港商仍視深圳為投資設廠的第一選擇時，他已率先
將生產基地轉移到粵北清遠等水電資源豐富，成本更低

的地區。如今，建滔再次先人一步，看準國策潛在
的巨大商機，開始緊密部署。
「國家改革開放未來40年都不會停止！」張國榮

非常認同「一帶一路」的發展方向，因此，建滔的
未來佈局絕不限於國內市場。集團的化工業務和電
子製造業務，已組成高度垂直多元化的生產鏈，非
常適合國外發展，可利用不同地區的資源優勢助力
集團業務更上一層樓。
張國榮稱，目前集團除在泰國設廠生產覆銅面板

和印刷線路板及在緬甸生產磁電外，還在2018年中
成立了一個由不同專業人士組成的團隊，專責「一
帶一路」的研究和投資項目部署，已派出團隊向印
尼，印度，越南，哈薩克斯坦及中東等多個國家地
區做出多方面可行性研究，並因應情況在不同地方
設立工廠。

扶貧濟困助學熱衷公益
事業成功，不忘回饋社會。在新冠肺炎疫情肆虐

之際，張國榮個人率先捐出10萬隻醫用口罩供應醫
療物資緊缺的地區。他指，由於建滔化工生產大量
化工原材料，所以他們責無旁貸，一直為抗疫防疫
貢獻力量。曾第一時間集中力量生產出200噸消毒藥
水產品，並在當地政府特批下，消毒藥水得以迅速
在湖北省、廣東省等疫情嚴重的地區醫院使用。
但他坦言，近段時間壓力很大，因為公司是做上

游原材料供應，下游有千千萬萬的小企業，如果因

為疫情遲遲未能復工復產，會直接影響到行業下游。
幸好國家抗疫防疫在取得階段性穩定時，立即號召有
序恢復生產生活秩序。他建議，地方政府也要在抗疫
防疫的同時兼顧企業復產、經濟復蘇的問題，他相
信，只要大家心往一處向，力往一處使，困難是可以
解決的。
在他帶領下，建滔集團一直熱衷公益慈善事業，包括
自2011年起共捐3,000萬港幣予香港大學；2018年捐款
1,000萬予香港中文大學；曾捐資100萬元予佛岡縣人
民醫院、佛岡圖書館及佛岡縣修築道路；又曾在廣東連
州捐助400萬元建設建滔教學樓，捐助100萬元建設廣
東恩平一中；2002年捐贈100萬元作為廣東肇慶建設小
學的經費；集團董事局於2008年向香港中聯辦捐款港
幣300萬元以支援汶川地震救援及抗震工作；又連續三
年資助共1,800萬元支持內地民族文化發展等。
今年是全面建成小康社會，決戰脫貧攻堅的艱巨一

年，擔任香港清遠社團總會主席的張國榮亦積極開展
扶貧工作。張國榮指，「這幾年捐了很多，我發現扶
貧的目標是指讓貧民不止是脫貧還要致富，正所謂
『授之以魚不如授之以漁』，我們除了支持資金外，
更多是考慮如何提供就業。」他認為，中國有14億人
口，目前能夠做到即將建成小康社會實在很不容易。
眼見祖國繁榮昌盛，國力大增，他以自己身為中國人
而感到無比驕傲。同時，作為全國政協委員，他倍感
任重而道遠，並承諾自己將以身作則，竭盡所能為國
家、為香港、為家鄉的發展繼續貢獻力量。
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■版面設計：黃可政
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青年工作要從長遠出發
對於2019年下半年開始的修例風波，張國榮

十分痛心，他說，教育方面一定存在問題。
「我記得在我小時候的課本裡都有詳細的中國
歷史，包括近代史等」。但在香港回歸三年後
的2000年，教育局卻取消了中國歷史作為必修
科的地位，自2001年中學課程改革後，政府允
許學校把初中中國歷史和其他人文學科合併教
授；至2009年課程改革大幅削減選修科目後，
2012年國史教育也未能通過，所以導致香港這
一代青年人很多都不了解歷史，而對國家產生
誤解甚至抗拒。青年人的思想意識一定與教育
有關，他希望特區政府可以直面解決以及嚴肅
執行這個歷史學科問題。

張國榮表示，身為政協委員，他十分重視青
年工作，而且還要盡能力去做好。建滔集團每年
都會請本港9間大學的大學生去集團內地公司見
習或工作，現在已培養出幾百位香港畢業的大學
生在內地公司做高層。他強調，青年工作要從長
遠出發，並建議每位政協委員都要做這方面工
作，他相信，星星之火，可以燎原，不要遇到困
難就不做，堅持去做，一定會有成果。
談及香港未來的發展，張國榮說，「香港是
一塊福地，怎麼講呢？香港沒有大地震，沒有大
海嘯，也沒有戰亂，更不是恐怖份子施襲的目
標，已經是福地；香港海納百川，中西文化交
融，各族裔相處融洽，是福地；香港有強大的祖

國後盾，實施「一國兩制」和基本法，令香港社
會政治、民生和經濟得以保持繁榮穩定，長治久
安，充滿活力和機遇，更加是福地。」
然福地來之不易，香港過往亦經歷不少風

雨，包括金融風暴、風災等，但最終都能安然
度過，相信這次新冠疫情在大家的共同努力
下，一樣可以度過。同時，他希望大家要記
住，今天的福地要持續下去，得靠祖國、社會
賢達、企業家和廣大市民的支持，以及特區
政府在「一國兩制」和基本法之下的有效施
政。建滔集團作為香港一分子，將一如既
往，積極參與愛國、愛港、愛鄉建設，做出
應有的貢獻。

「海不辭水，故能成其大；山不辭土

石，故能成其高。」全國政協委員、建

滔集團主席張國榮憶稱，在國家改革開

放之初，他從深圳經濟特區建立一間

「山寨廠」起步，乘祖國改革開放之

風，成立建滔集團，短短30年已發展到

今天全國和東南亞擁有60多間工廠，聘

請4.5萬名員工的上市跨國大企業。作

為國家改革開放的先行者和受惠者，建

滔引證了國家改革開放成功與不斷向

前，讓他這個創辦人，深感自豪。

■張國榮（左四）陪同全國政協副主席梁振英（左五）
考察建滔位於緬甸廠房後留影

■建滔集團致力助學公益回饋社會。圖為集團連續三年資助共1,800萬元支持內地民旅文化發展。

■建滔集團透過舉辦香港實習大學生學習之旅，促進青年人認識及熱愛祖國。

融入大局 乘國策機遇再展宏圖
扶貧助困 藉公益慈善回饋社會

■2018年11月20日，張國榮（右四）
於大灣區相關論壇上談清遠投資優勢。

張國榮：


